

# LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL  
DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

En toda España 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pade de 10 líneas.—Si excediese de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero núm. 18. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de La Crónica, acompañando en libranza ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 8, 13, 18, 23 Y 28 DE CADA MES.

**LA CRONICA.**

Algunos diarios de Madrid que se hallan en buenas relaciones con el Gobierno, opinan que España debería tomar parte en la guerra que hoy tiene preocupada á toda Europa.

Ignoramos si esos periódicos obran por su propia cuenta al hablar de este delicado asunto, ó si reciben las inspiraciones de alguno de nuestros gobernantes; mas sea ello lo que quiera, lo cierto es que aquella opinion se halla en desacuerdo con la de la mayoría del país.

Y es natural, muy natural que este, casi en su totalidad, no sea partidario de la lucha, toda vez que España no se encuentra en situacion de mezclarse en una guerra en que combaten dos naciones de las mas poderosas de Europa.

Mírense las cosas friamente, déjese á un lado el interés de partido y cierto orgullo que no viene al caso, y se verá que la situacion de España no es la mas á propósito, ni mucho menos, para entrar en una guerra. De entrar en este camino necesitaríamos dinero, mucho dinero, y no sabemos en verdad cómo podría el Gobierno proporcionarlo. Pidiéndolo al país, difícilmente lo conseguiría, porque aparte de que no queriendo la lucha no se habria de prestar á contribuir para los gastos de ella, la verdad es que realmente le es imposible hacer mayores sacrificios de los que está llevando á cabo. Una nación como la nuestra, donde cada año se aumentan los impuestos; donde la agricultura no prospera, la industria languidece y el comercio agoniza; donde millares de personas se mueren de hambre porque el Gobierno no les satisface sus haberes; donde los ministros de Hacienda apenas saben otra cosa que hacer empréstitos, y donde á pesar de estos no se cubren la mayor parte de las obligaciones del Tesoro público, no puede dar recursos para una guerra en que serian inmensos los que habria necesidad de emplear.

Encontraríamos esos recursos en el extranjero? Probablemente no: casi todas las operaciones de crédito las verifican nuestros ministros de Hacienda contando con los capitalistas franceses, y no es de creer que estos, en las actuales circunstancias, viniesen á facilitarnos sus fondos; y si lo hicieran,

solo seria á costa de grandes sacrificios que acabarían de arruinarnos.

Además, para tomar parte en la lucha entre Francia y Prusia, necesitaríamos tener un ejército que se hallara á la altura de los de aquellos países; y en el nuestro, preciso es confesarlo aunque nos duela, no concurre esta circunstancia. Nuestros soldados, que apenas sirven tres años, y no salen nunca de las grandes poblaciones, no pueden competir en punto á instruccion con los prusianos y franceses, que en los campamentos ejecutan grandes maniobras, y se acostumbran á las fatigas propias de una campaña.

Pero aunque no mediasen todas las circunstancias que acabamos de apuntar; aun cuando tuvieramos dinero y un ejército por el estilo de los de Francia y Prusia, no nos convendría desnudar la espada. ¿Y por qué? Porque al concluirse el combate nos sucedería probablemente lo mismo que cuando la caída de Napoleon I á la que tanto contribuyó España; que ninguna ventaja conseguiríamos.—Y esto nos pasó también hace pocos años, despues de la guerra de Cochinchina en la que ayudamos á la Francia tan poderosamente.—Ya se vé, como somos tan hidalgos, y tan orgullosos, no tenemos reparo en verter abundantemente nue tra sangre; pero si lo tenemos y muy grande cuando llega la ocasión de exigir recompensa por los sacrificios hechos.

A España, pues, no le conviene otra cosa que ser neutral en el conflicto franco-prusiano y prepararse algun tanto para atender á las eventualidades del porvenir. Es que,—dirán los partidarios de una política guerrera—los resultados de la lucha pueden afectarnos.—¿Y qué? ¿Hemos por eso de ser tan locos que nos vayamos á colocar en uno u otro campo? Si concluida la guerra se quieren imponernos soluciones que no ácepte de buen grado el país, entonces este hará lo que su dignidad y sus intereses le aconsejen, y si es preciso luchará con el mismo brio de otras ocasiones; más entre esto y tomar parte desde luego en una lucha horrible, hay una diferencia muy grande.

Desengañense los periódicos que quieran ver iniciada aquí una política guerrera. España no debe pelear mas que por una causa justa: cuando tenga que defender la independencia nacional ó la integridad del territorio,

ó cuando trate siquiera de recobrar á Gibraltar, donde para mengua nuestra ondea el pabellon inglés.

Dice *La Correspondencia Universal* que si hasta ahora podia abrigar el temor de que Europa se conjurase contra las águilas francesas, hoy empieza á vislumbrarse la esperanza de la más estricta neutralidad.

Efectivamente; Rusia, amenaza aterradorá en los actuales momentos, é Inglaterra, poderoso enemigo en los mares, han comprendido sin duda, que su actitud hostil complicaría gravemente la situacion del mundo, y de buena ó mala voluntad, han determinado ser testigos y no la mas, de la gran lucha que dos ejércitos poderosos van á entablar en las márgenes del Rhin.

Si para Francia es una seguridad, para Europa es una esperanza de paz la conducta de tan poderosas naciones.

¡Gracias al cielo si permanecen en sus bosques los soldados de Rusia y en sus puertos los marinos de Inglaterra! De este modo, aun cuando la guerra entre Prusia y Francia sea sangrienta no será europea, no será universal.

Si la guerra se limita á estos dos pueblos, aun cuando la guerra sea injusta, aun cuando la guerra sea un mal, tal vez traerá consecuencias fecundas para el orden, la libertad y las economías en Europa; tal vez se acerque la hora fatal para el militarismo, la más estúpida de las tiranías en los pueblos pequeños, donde así la libertad de las naciones, como las coronas de los reyes, andan sirviendo de juguetes sobre las puntas de las espadas; la más fatal de las consecuencias para los pueblos grandes, á quienes empobrecen y aniquilan.

Si despues de la guerra, Europa puede llegar á un desarme; si despues de la guerra vemos en todos los pueblos caer de su tronco absoluto á tanto despota, á tanto magnate de la moderna barbarie, y ceder el puesto de la direccion de los altos destinos, á la soberanía del talento y de la libertad, la guerra será fecunda, y la sangre inocente que se derrame será la esperanza de la paz y libertad europea.

Mientras en el parlamento de Francia se votan crecidos empréstitos para sufragar los gastos de la guerra, no debe olvidarse que Prusia está perfectamente preparada.

La movilizacion de los doce cuerpos de ejército cuesta treinta millones de escudos, y esta cantidad está ya desde el otoño de 1866 en los sótanos del palacio de Berlin. El empréstito de treinta y tres millones de escudos, recién autorizado, basta para mantener al ejército movilizado por espacio de cuatro meses.

Además, el Ministro de Hacienda dispone de quince millones de escudos en valores de caminos de hierro y de catorce millones en créditos realizables en forma de letras de cambio. Y para saldar las requisiciones en especie pue-

de dar billetes sobre los bienes del Estado.

Leemos en el nuevo periódico *El Volante de la campaña*.

«No deja de ser extraña esta noticia de un periódico francés:

«El conde de Palikao queda en Lyon al mando del segundo cuerpo de ejército.»

Si la guerra es en el Rhin, ¿qué misterio objeto envuelva la concentracion de un ejército en Lyon?

Quizá responda á esta pregunta la determinación que, según se cuenta, ha tomado nuestro Gobierno de reforzar considerablemente la guarnición de Mahon, para cuyo punto saldrán á la posible brevedad la mayor parte de las fuerzas de Ingenieros, con buen contingente de artillería y la escuadra del Mediterráneo.

Pronto, pronto!

Nosotros creemos que no hay motivos para creer que en los actuales momentos pueda ser objeto España de agresion alguna por parte de Francia.

El imperio necesita en el Rhin todo su ejército.

El Gobierno de Baden ha respondido á una nota de Francia, asegurando que no usará de las balas explosibles. Dicho Gobierno fué el único que no se adhirió á la convencion de San Petersburgo, en la que todos los Gobiernos se prohibían el uso de dichas balas.

Algo es algo.

Ya ha empezado á distribuirse entre los carabineros de la frontera el nuevo armamento que, de pequeño calibre, se carga por la culata, cuya disposicion debiera hacerse extensiva á la Guardia civil.

Los Prelados franceses que han votado contra el dogma de la infalibilidad del Papa son: el Cardenal Mathieu, Arzobispo de Besancon; Genouilhac, Arzobispo de Lyon; Darbois, Arzobispo de Paris; Rivet, Obispo de Dijon; Dupont de Lages, Obispo de Metz; Dupanloup, Obispo de Orleans; Sola, Obispo de Niza; Maret, Obispo de Suva; David, Obispo de Saint-Briene; Denis, Obispo de Soissons; Meyran, Obispo de Valence; Placé, Obispo de Marsella; Gromardias, Obispo de Gahors; Hugonin, Obispo de Bayeux; y Faulon Obispo de Nancy.

Además han votado *placet juxta modum*, es decir, condicionalmente, Dubrenil, Arzobispo de Avignon; Laudrio, Arzobispo de Reims; Bernerdon, Arzobispo de Sens y Regnauld, Obispo de Chartres.

¿Y cuántos Obispos españoles han votado en contra de la infalibilidad?



LAS AMETRALLADORAS FRANCESAS Y PRUSIANAS.

Ha funcionado estos días en París la famosa ametralladora, cuyos efectos son en realidad asoladores. Hasta ahora no se ha dicho cómo proceden estas máquinas terribles.

Hé aquí los datos que suministra un testigo presencial de los ensayos recientemente verificados:

La ametralladora hace cuarenta disparos seguidos, vomitando en cada uno 25 balas.

Pero estas 25 balas no parten todas á un tiempo, sino una en pos de otra, pero con la rapidez del rayo. Con esto se ha evitado el retroceso enorme, consiguiendo á tan formidable disparo; lográndose así que la línea de tiro de la ametralladora esté fija, al paso que si lanzase á un tiempo las 25 balas, á cada paquete se apartaría de dicha línea.

La ametralladora lanza sus proyectiles á una distancia de 2 000 metros, con una precisión que espanta. A esta distancia he visto yo clavar un paquete de balas en una superficie de las dimensiones de un poste.

La ametralladora descansa sobre un montante y tiene expeditos sus movimientos en el sentido horizontal y en el vertical, exatadamente como un obús. Se la situa y luego se dispara, despues de haber introducido un paquete de cartuchos, cuyos efectos se averiguan por medio de un instrumento especial. Segun sea el resultado se verificará el tiro y luego se hacen los 39 disparos consecutivos.

Los efectos de la ametralladora son como han dicho los periódicos, en vista de los experimentos hechos en la llanura de Satory.

Pero si los franceses tienen ametralladoras, tampoco están desprovistos de ellas los prusianos, y estas son de invención americana.

En estas ametralladoras las balasson mucho más voluminosas que en las francesas y tienen casi el diámetro de una nuez. Esto es lo único que se sabe de dichas máquinas de guerra.

Nuestro amigo D. Carlos Alvarez Osorio nos envia la siguiente carta.— Al publicarla tócanos decir, que en el asunto que á se refiere, no hemos hecho otra cosa que llenar nuestro deber.

Señor Director de LA CRÓNICA DE BADAJOZ.

Muy Sr. mio y estimado correligionario: la lectura, hoy, de su periódico, me ha producido bien distintas impresiones. Al contemplar que, la voz de la amistad supo acudir en defensa del amigo, y la de la imparcialidad, en pró de la justicia; al observar la crítica severa y sensata á la vez con la que se censuran ciertos hechos, que me fueran imputados por un órgano de la prensa local, *El Eco del Magisterio*, la satisfacción y la gratitud presidieron en mi ánimo; y no he de ocultarlo, la indignación vino á contristar tan dulces emociones, con el recuerdo de lo que, ciertamente, habia relegado al olvido, despues de despreciarlo.

Quien, como yo, no tuviese conciencia plenísima de sus actos públicos, siempre ejercidos dentro de la ancha órbita de la probidad; quien, como yo, no pudiese dormir tranquilo en ese baluarte, donde se estrellan sin causar el mas leve daño, los tiros de la calumnia, y no descansase en la opinion pública, es indudable que habria tenido necesidad de echar sobre sí la enojosa tarea de la defensa propia, al ser blanco, cual yo lo he sido, de inculpaciones como las que *El Eco del Magisterio* fulminó contra mí á poco de aparecer en el estadio de la prensa; inculpaciones tan gratuitas como impremeditadas, y graves y falsas, en fin.

Usted, amigo mio, como otros, ha

hecho en la ocasion presente, justicia á mis sentimientos como hombre y á mi proceder como autoridad local de Valencia de las Torres, é inspirado en otro órden de consideraciones me ha dedicado frases que acepto, siquiera sea por la complacencia que me reporta esa nueva prueba de amistad con que de tiempo há me honra.

Yo, en cambio, doy á usted y demás amigos las mas expresivas gracias por sus desinteresadas muestras de consideración, dedicándole estas letras cual testimonio de la profunda gratitud que le debe su siempre affmo. amigo S. S. Q. B. S. M..

CARLOS A. OSSORIO.

Badajoz 24-7-70.

*La Democracia*, periódico de Elvas, despues de reproducir los comentarios que hicimos al trasladar á nuestras columnas un artículo de aquel apreciable colega en que denunciaba los vejámenes de que son objeto los portugueses al venir á esta Capital, dice lo siguiente:

«Agradecemos á LA CRÓNICA su curso en una cuestion tan importante como esta.

Deberes de los que guian la opinion pública trabajar con entusiasmo por la completa desaparicion de las trabas que fomentan las antipatias y se oponen á los mútuos intereses de dos pueblos hermanos. Y ya que tenemos ocasion de volver á este asunto, diremos que en ningun punto de la frontera acontece lo que en Badajoz, lo que prueba, ó que el administrador de esa aduana se sale de la órbita de sus funciones, ó que los demás empleados no cumplen con sus deberes. En Olivenza porejemplo, no se incomoda á nadie. Basta la presentacion de la guía del medio de transporte, para que el pasajero quede en entera libertad y no se le obligue á hacer depósitos que muchas veces no permite su fortuna.»

Leemos *El Cencerro*.

«Aun no es un hecho la guerra franco-prusiana. Nos parece que ni los unos ni los otros tienen mucha gana de andar á trancazos, y que lo que han querido es hacerse el *bú* mútuamente con sus inmensos ejércitos, sus bombas, sus ametralladoras y demás *ingredientes*: pero que de buena gana harian aquello de: *¿A que no me encuentras? ¿A que no te busco?*»

El General Prim dijo en la Tertulia progresista que él no vivia al día, sino al minuto ¡Bendito Dios, que diferencia entre el General Prim y los maestros de escuela! Aquel vive al minuto y estos al aire. En España seria imposible averiguar el tiempo medio.

D. Juan Prim vive al minuto.  
Los empleados de Madrid al día.  
Los de provincias al mes.  
Los cesantes al medio año.  
Los retirados al año completo.  
Y los maestros de escuela al siglo.

Hay grandes exageraciones sobre las fuerzas militares de las potencias beligerantes. Los datos oficiales dan al imperio francés 715.000 hombres, sin la Guardia nacional sedentaria, y á la Prusia 944.000, pero incluyendo sus reservas equivalentes á la Guardia nacional. En 1866, ni Prusia ni Austria pudieron poner en pié de guerra más de 400.000 soldados.

Dice *El Tiempo*.

«Entre los poquisimos diputados que

concurrer en estos días al salon de conferencias, circulaban esta tarde rumores de una posible reunion de Cortes en el próximo mes.

Lo raro del caso es que los montpensieristas ya no simpatizan con esta idea, porque presumen que la reunion se haga en beneficio del duque de Aosta, muy apoyado por Olózaga.»

Los periódicos que aseguraban que hasta fines de este mes ó principios de Agosto no se romperian las hostilidades entre Francia y Prusia, si la guerra llegaba á ser un hecho, no se han equivocado.

Solo quedan 3 días de Julio, y el telégrafo no ha dado noticia del mas ligero combate.

Los dos ejércitos no hacen otra cosa que concentrarse en diversos puntos y llevar á cabo algunos trabajos de fortificación; y los gobiernos de ambos países trabajan sin cesar para reunir todos las fuerzas posibles, enviándolas á las orillas del Rhin.

Por su parte la prensa de toda Europa se entretiene en publicar datos estadísticos acerca de las fuerzas de mar y tierra de Francia y Prusia, y noticias de las plazas fuertes que una y otra nacion tienen cerca de la frontera.

Llegose á abrigar la esperanza, cuando llegó á París un enviado de la reina Victoria, de que la paz podria hacerse; pero esa esperanza se ha desvanecido, no teniéndose hoy otra que la de que puede ponerse término á la lucha apenas se dé una batalla; es decir, cuando haya 60, 70 ó 100.000 victimas.

Y no es poca fortuna que todas las demás potencias de Europa permanezcan neutrales en la contienda, á lo cual ha contribuido indudablemente Inglaterra con su enérgica actitud. Momentos hubo en que se creyó que Rusia, Austria, Dinamarca etc., tomarian parte en el combate, convirtiéndose así á la Europa en un vasto campamento con escarnio de la civilizacion y del progreso. Afortunadamente la razon y el buen juicio han triunfado hasta ahora, consiguiéndose que la guerra quede limitada á Francia y Prusia.

Leemos en *El Imparcial*:

«Es de todo punto falsa la noticia que ha dado un periódico de que nuestro embajador en París D. Salustiano Olózaga forme parte del consejo secreto de regencia que ha nombrado el emperador para el caso de que muriese en la guerra.

Ni el emperador podrá pensar en tal cosa, ni el Sr. Olózaga aceptaria, ni toleraria el Gobierno español.»

Cierto periódico de Murcia empieza un suelto con esta frase:

«Aun cuando el municipio no tiene un cuarto ni esperanza por ahora...» Asi están todos los de España.

Hé aquí la estadística que dá el *Times* acerca de la guerra:

«El ejército activo francés en tiempo de paz, es de 334 280 hombres con 85.700 caballos. Con las reservas y la guardia movilizada, este ejército se cuadruplica en tiempo de guerra, dando un total de 1 337.996 hombres. De esto hay que deducir por bajas un 20 por 100. La artillería cuenta 1262 cañones.

La escuadra francesa cuenta 62 buques de coraza, 264 buques de madera, 62 buques de transporte y 113 buques ligeros. La flota blindada cuenta 672 cañones, y entre sus buques son célebres el *Magenta*, *Solferino*, *Corona*, *Normandia*, *Invisible*, el *Toro* y el *Rochambeau*, comprado en los Estados Unidos. De los buques de coraza,

dos son navios, nueve corbetas y 11 baterías flotantes que se desmontan. En tiempo de guerra, el personal de la escuadra, marineros y tropa, puede ascender á 170 000 hombres.

En Prusia, todo el mundo es soldado desde 28 á 36 años, y hasta los 50 años en el landsturm. Tiene 13 cuerpos de ejército, que se alistan y se reclutan en la misma provincia donde están. En tiempo de guerra puede armar hasta 977.262 hombres.

La Alemania meridional puede darle: 80.000 hombres Baviera, 34 000 Wurtemberg y 20.000 Baden.

La debilidad de la Alemania está en el mar. En el año último solo tenia seis buques blindados y unos cinco mil marineros.

La poblacion de la Francia son hoy unos treinta y nueve millones con la Argelia. La de la Confederacion del Norte unos treinta y ocho con la Alemania Meridional.»

El profesor de instruccion primaria de la Granja de Torrehermosa ha sido agraciado con la cruz de Carlos III libre de gastos.

Las clases pasivas de esta provincia van á entrar en el sétimo mes de ayuno.

Figúrense ustedes si estas clases estarán reconocidas al Sr. Figuerola.

El Municipio de Granada ha resuelto suprimir la presidencia del teatro.

Y ¡admírense nuestros lectores! el Gobernador de aquella provincia no ha multado al Ayuntamiento ni ha encontrado censurable dicha resolución.

Cartas de Marsella dirigidas al *Supragio Universal* aseguran que son grandes y entusiastas las manifestaciones en favor de la guerra.

En las plazas y las calles, en los cafés y teatros solo se oye un grito: «¡Guerra á Prusia!»

¡A qué tristes reflexiones se presta esa actitud belicosa de los pueblos contra los pueblos, del hombre contra el hombre, del ciudadano contra el ciudadano, de la autonomía contra su gemela, de una raza contra otra, del vértigo contra la razon!

Y luego, ¡se entonará un himno de gloria á ese pueblo; y luego, pretenderán los diplomáticos, elevados á los primeros puestos del imperio, acreditar que los franceses marchan á la cabeza de la civilizacion! Cuando el orgullo se apodera del hombre, y se pone en flagrante contradiccion con lo que pide la razon fria y tranquila, se ha recorrido la mayor parte del camino que desde la ignorancia conduce al ridículo.

El día 26 fué preso en Madrid el coronel carlista Portales, á quien se ocupó un despacho del Tercero, nombrándole capitán general de Aragón.

Observamos que los carlistas estiman tanto los nombramientos del Tercero, que siempre los tienen á la mano; lo cual nos hace sospechar que han perdido completamente la esperanza de tomar posesion de esos mandos ó destinos imaginarios; y que sus credenciales solo tienen por objeto *negociar promesas* á cambio de maravedises, que aflojan inocentemente algunos incautos.

COMUNICADOS.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Muy Sr. mio: En el periódico ha



mado *La Fusion* correspondiente al día 11 del actual, se ha publicado un suelto—segun me ha dicho un amigo, pues yo no leo nunca ese papel—en el que al parecer se trata de lastimar la reputacion de algunos concejales del Ayuntamiento de esta ciudad al hablarse del asunto de la venta de una cama y un aparador, correspondientes al Municipio.

Por lo que à mí toca, solo puedo decirle al autor del suelto, sea quien quiera, que mi honra está cien codos por cima del que se vale del incógnito para tratar, aunque infructuosamente, de empañarla, siquiera sea por un momento. De algo ha de servirme el haber permanecido toda la vida en mi taller, sin mas aspiraciones que la de sacar sustancia à los cortes de mis herramientas.

Que saque la cabeza el autor del suelto, y nos entenderemos; pero cómo ha de sacarla si probablemente el que ha escrito aquel será uno de esos seres que para nada sirven y que tolo lo que tocan lo manchan.

Agradeceré à V., Sr. Director, se sirva dar publicidad à estas mal pergeñadas líneas y por ello le dá anticipadamente las gracias su afectísimo

S. S. Q. B. S. M.

CARLOS ROSSI.

Badajoz Julio 24 de 1870.

Sr. Director de *La Crónica* de Badajoz.

Sírvase V insertar en el periódico que tan dignamente dirige, las siguientes líneas, favor que espera merecer de su atencion anticipándole las gracias este su efectísimo S. S. Q. B. S. M.

Igual techo nos cobija,  
Igual silla nos dá asiento,  
yo estoy en su pensamiento  
y ella en mi memoria fija.

Por ella con loco afán  
trabajo mañana y noche,  
por ella no tengo coche,  
y por ella tengo pan.

Desde que la ví la amé,  
y à la par la aborrecí,  
y del día en que la ví  
recuerdo eterno tendré.

Que no la olvide, me pide  
la infeliz à cada instante,  
y aunque la tengo delante  
no hay nadie que más la olvide.

La hallé en el ancho sendero  
de mi vida borrascosa,  
y quedé de su alma hermosa  
mi corazón prisionero.

De sus principios me habló,  
que por buenos me vendía,  
y en sus principios creía  
y sin ellos me dejó.

Todos mis secretos sabe,  
todos mis vicios pregona,  
y mi ajuar y mi persona  
tiene debajo de llave,

Ella de mí bien se alegra,  
y por servirme se afana,  
siendo alguna vez mi hermana  
y casi siempre mi suegra.

Por mi fortuna cumplida  
à Dios ruega sin cesar,  
y de hijo va à pasar  
rogando toda su vida.

Pasmo de propios y extraños  
del martirio la corona  
la dieron los desengaños:  
ella, en fin, es mi PATRONA  
à quien no pago há seis años.

SERENATA.

A....

He roto seis cristales  
de tu ventana,  
conforme convinimos  
esta mañana.

Sal, que te espero,  
para decirte à solas  
cuánto te quiero.

Ayer noche tu madre  
me dio un pellizco,  
que por un cuarto de hora  
me dejó bizco.  
Y era su queja  
que al salir de los toros  
la llamé vieja.

Ahora que son las cuatro  
y el alba nace,  
y ella estará durmiendo  
diez horas hace;  
Sal, mi tesoro,  
para que yo te diga  
cuánto te adoro.

¡Cielos! ya escucho el roce  
de tus enaguas,  
ya siento como gruñe  
tu perro de aguas.  
Gracias, bien mío,  
y ponte las babuchas  
porque hace frío.

Más pescá las enaguas  
y pesa al perro,  
tres horas há me tienes  
maseando liero.  
Sal al reclamo,  
y leerás en mis ojos  
cuánto te amo.

Pero, ¡calle! una carta  
miro en el aire  
mecearse atada à un hilo  
con gran donaire.  
Yo la leeré,  
más, ¡ay! ¡qué mal escribes,  
paloma mía!

Traduzco con trabajo  
que no estás buena,  
que te hizo daño anoche  
no tener cena.  
Y que no sales  
por no enseñarme cosas  
artificiales!

A Dios, mis esperanzas,  
mi vida entera,  
à Dios, el medio duro  
de tu portera.  
Suerte tirana,  
me marcho, que te alivies,  
y hasta mañana!

M. DEL-P.

GACETILLAS.

A ella.

Acaso mi negra estrella  
querrá para mi tormento,  
que uno tras otro momento  
siempre esté pensando en ella.

Al despertar, al dormir,  
en el pesar y el placer,  
pienso en ella sin querer;  
esto, lector, no es vivir.

En el sueño, que derrama  
las sombras sobre mis ojos,  
bella la ven mis antojos  
en tinieblas y en mi cama.

En la calle, en el café  
en mi casa, en el paseo;  
en todas partes la veo  
aunque ella en ninguna esté.

Siempre radiante y hermosa  
calma mis horas de spleen,  
ella siempre, siempre; en fin,  
que no pienso en otra cosa.

—¿Pero quien es ella?—No,  
no lo digo.

—Tontaría!

¿Por qué no? —Porque sería  
saber tanto como yo.

Voy, lector, al verte inquieto,  
y así, con cara *feroce*,  
à decirlo *sotto voce*;

peró guardame el secreto.

Ella... la que à mí me exalta,  
y basta de gerigonza,  
no es mujer, es una onza  
que... no se si me hace falta!

¡Viva el Obispo!—Advierto à VV. que este Obispo no es el de Badajoz. Es el de Almería que no ha votado, y ha hecho muy bien, la infalibilidad del Papa; pero que ha jurado la Constitución.

A propósito; pido al gobierno que à los Obispos españoles que están en Roma se les vendan los palacios que habitan en España. El Hijo del hombre no tenía una piedra donde reclinarse su cabeza, y los Obispos deben tener lo que tiene el gacettillero, la noche y el día. Si no vistieran seda ni habitaran palacios se acercarían más à los pobres ¿Estamos?

Non placet.—Dícese que nuestro gobierno va à pedir esplicaciones al de Francia por ciertas frases de la circular del señor de Grammont.

El gacettillero no aprueba que se pidan esplicaciones; hoy por hoy lo que debe pedirse es dinero.

Ahi verá V!—Un moderado de tomo y lomo me dijo el otro día, frotándose las manos de gusto. En todas partes cuecen habas, amigo mío; me han dado la razón en un asunto sin tenerla, lo que quizás no hubieran hecho los míos que, como sabe V., eran gentes que no se paraban en raya. Quitele V. à esta situación el himno de Riego y somos iguales.

Bien venido.—Se encuentra en esta capital y ha sido ya nombrado profesor del Conservatorio de la Orquesta Española Mr. de Monfort, à quien no hacemos más que justicia diciendo que es tan hábil pianista como músico distinguido. Verdad que Mr. de Monfort es un discípulo aventajado de Mayerbeer y esto le basta para no necesitar otro elogio.—El Conservatorio está, por consiguiente, de enhorabuena y los aficionados à la música pueden obtener mucho fruto con las lecciones de un profesor tan inteligente.

Parece que Mr. Monfort tomará pronto parte en un concierto.

Dos funciones han tenido lugar en nuestro teatro.

Una el día 24.

Y la otra el 25.

El programa de la primera ya lo dimos à nuestros lectores en el número anterior.

En la segunda se pusieron en escena la pieza *Salvase el que pueda* y los juguetes líricos *Las bodas de Juanita* y *Pascual Bailon*; y el Sr. Mora cantó un aria de *Massaniello* *Pascual Bailon* y la zarzuelita *Dos truchas en seco*, han agradado bastante al público.

*Las bodas de Juanita* nos parecieron unas bodas muy inspidas y pesadas.

Las funciones referidas han ofrecido ocasion al director de escena Sr. Mora para probarnos que está muy por cima de todos los demás individuos de la compañía.—En *Dos truchas en seco* trabajó con bastante acierto.

Los Sres. Larripa y Macarro, lo mismo que la señora Lacida han hecho todos los esfuerzos posibles por agradar à la concurrencia, distinguiéndose el Sr. Larripa en *Pascual Bailon*; la señora Lacida ya conocida de nuestro público no ha dejado de adelantar desde el año anterior que estuvo en esta capital.

Sin duda por eso se le ha dado un ascenso magnífico.—Como que es ya primera triple *absolutísima*.

Mañana tendrá lugar otra función à be-

neficio del Sr. Mora, que nos parece muy variada.

Se ejecutará la pieza *Soy mi tío*.

El Sr. Mora cantará las *Ventas de Cardenas*.

Habrà variaciones de flauta por el señor Moran.

Seguirá el aria de baritono y còro de la *Norma*.

Y despues de representarse la zarzuela *Dos truchas en seco*, el señor Moro tocará unas variaciones en el sax-ófon.

Asi me gusta!—El partido republicano de Badajoz tiene dispuesto que todo lo que se encuentren sus individuos lo presenten en el club para entregarlo à su dueño.

Esta determinacion ha producido ya muy buenos resultados: no hace mucho que un republicano se encontró una cartera con cuatro ó ocho duros y la entregó en el club; otro hizo lo mismo con cuatro costales nuevos; otro con un chivo que se encontró en el campo, y otros muchos imitan tan honroso proceder todos los días.

Al gacettillero, que no aplaude asi como quiera, le faltan palabras con que elogiar bien à los honrados hijos del pueblo que, à pesar de su pobreza, han con semejante conducta un elocuente testimonio de que saben hacerse superiores à los malos consejos de la miseria y ser por consiguiente dignos ciudadanos capaces de formar un gran partido.

Siento no saber los nombres de los que tan bien han obrado para que la prensa los llevara en sus alas à recibir aplausos de los hombres de bien; pero la virtud proporciona intimas y misteriosas alegrías que valen más que todos los elogios del mundo.

Reciban los republicanos que tan bien obran un abrazo de todo corazón que el gacettillero de la *Crónica* les envía.

¿Por qué no va V.?—El público le ha echado à V. de menos en la presidencia del teatro, señor alcalde. Hombre, vaya V., aunque sea representando al gobernador, que à la gente le gusta mucho que V., presida, sin embargo de lo acordado por el ayuntamiento y bajo cualquiera forma que sea.

AVISO IMPORTANTE.

Como proteccion concitra las falsificaciones venenosas de la verdadera Reválenta arábica, la casa Barry Du Barry y compañía de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El público insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por la falsificación.

Las gastritis, gastralgias, tos, consunción, descaecimientos, para los cuales la medicina no ofrece ningun remedio eficaz, se curan completamente con la deliciosa *Reválenta Arábica Du Barry* de Londres.—Cura núm. 69,814: De Su Santidad el Papa. Cura núm. 58,916: De la Señora marquesa de Bréhan de siete años de enfermedad del hígado, descaecimiento, debilidad, irritabilidad, afeccion completa de los nervios, mala digestion, constante falta de sueño y una agitacion nerviosa en extremo insoportable.—*Du Barry y Compañia*, calle de Valverde núm. 1, Madrid.—En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; de 24 libras, 300 rs.—*La Reválenta chocolatada Du Barry* en polvo.—Equisito alimento sumamente sustancial, asimilante y fortificando los nervios y las carnes, sin causa dolores de cabeza, ni calentamientos ni ninguno de los demás inconvenientes producidos por los choc. lates usualmente empleados. En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs. de 567 tazas, 300 rs.: 6 sea dos cuartos taza.

CHOCOLATE.

de la acreditada fábrica de la señora viuda de Montero de Villanueva de la Serena, lo hay de todos precios en el establecimiento de comercio «El Águila de Oro» Campo de San Juan, único depósito en esta capital.

ANUNCIO

Se arriendan en subasta privada y à tres cuartos de legua de la ciudad de Mérida para ser roturadas las dehesas de Casa-Herrera y Casa-Herrerilla, de cabida las dos reunidas, de 307 fanegas de marco Real; cuya subasta tendrá efecto el día 15 de Agosto del presente año bajo las condiciones que están de manifiesto en las casas de los Sres. D. Antonio Bayon y D. Luis Gonzalez Ortiz, vecinos de dicha Ciudad.

GRAN CONCIERTO.

Teatro de Olivenza. El domingo 7 de Agosto gran concierto instrumental dado por los profesores portugueses D. Federico Jaime de Carballo y Mc'o y D. Domingo Teodoro de Carballo y Melo.

Imp. de Arteaga y C., Magdalena 3.

VARIEDADES.

ELLA.

(Del album de un estudiante).

Ella es el ángel que adoro,  
la esperanza que me alienta,  
la madre que me alimenta  
el preceptor por quien lloro.

Ella à fuerza de desdenes,  
me dá momentos fatales,  
y es principio de mis males,  
cuando no fin de mis bienes.

Para mi martirio vive,  
y yo sin ella no vivo,  
me riñe cuando no escribo,  
me llama y no me recibe,



# SECCION DE ANUNCIOS.

## PASTA Y JARABE DE BERTHE A LA CODÉINA.

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con más seguridad la tos rebelde de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la tisis y demás irritaciones del pecho.

**NOTA.**—Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeína ha obtenido el raro honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio francés.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma:

Deposito general, casa Berthé, 24, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jouy, en Paris.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, en provincias sus depositarios.



### SALUD Y ENERGÍA A TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

HARINA DE LA SALUD:

**LA REVALENTA ARÁBIGA DU BARRY QUE CURA RADICALMENTE LAS DE LONDRES,** malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, ruidos en los oídos, acedias, pituitas, jaqueca, sordera, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos y inflamación de estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumación), herpes, erupciones, melancolias, descaecimientos, agotamientos, parálisis, pérdida de memoria, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, la danza de San Guy, irritación de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropeas, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, hipocondría. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Estracto de 72.000 curaciones.

CERTIFICADO NÚM. 58,614 DE LA SEÑORA MARQUESA DE BRÉHAN.

Muy señor mío: Por resulta de un mal de hígado había caído en un estado de atenuación que había durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja: sentía punzadas nerviosas por todo el cuerpo, digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta a una agitación nerviosa, insuportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes había llegado a serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habían prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posición social.— De V. muy agradecida, Marquesa de BRÉHAN.

Núm. 52,081.—El señor duque de Piokou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Número 62,476, Sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arábiga ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos, y malas digestiones. J. Compaet, cura.—Núm. 44,816.—El Señor Arzobispo de Atenas, Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Número 46,210.—El señor doctor en medicina, Martin, de una gastralgia é irritación de estómago, que le había hecho provocar quince y diez y seis veces por día durante ocho años.—Núm. 46,213. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 49,422.—El señor Baldwin, de la mas completa desorganización, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.—Número 53,860.—La señorita Callard, calle du Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarada incurable en 1855, no quedándole mas que algunos meses de vida: Hoy 1868 se encuentra gozosa con una completa salud.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y ha operado 72,000 curaciones rebeldes á todo otro tratamiento.—DU BARRY Y C.º núm. 1 calle de Valverde, Madrid.—En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Se vende

TAMBIEN

EL CHOCOLATE DE REVALENTA EN POLVO Y EN TABLETAS.

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortaleciendo los nervios y las carnes y renovando la sangre.

Cura núm. 72,448.—Cadiz 3 de Junio de 1868.—No puede menos de manifestar á Vds. los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—Que llamamos reconocidos, y aprovecho esta ocasion para ofrecer á Vds. las seguridades de la consideracion con que les distingue su atento y S. S. Q. B. S. M.—VICENTE MOYANO

Núm. 59,108.—Paris 20 de Abril de 1866.—Debo manifestarle que el uso que he hecho del chocolate, de Revalenta me ha causado tal consuelo, que no puede dudar que me haya curado la opresion, reumatismo, falta de sueño y fuerza que sufría.—GALLARD, intendente general.

Núm. 42,519.—Adra, provincia de Almería 21 de Octubre de 1867.—Muy señores míos: Tengo la satisfaccion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábiga al Chocolate ha curado radicalmente de una erupcion caténea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta. De Vds. S. S. Q. S. M. B.—PERRIN DE LA HISTOLES, al vice-consulado de Francia.

Núm. 45,715.—Paris 11 de abril de 1867.—Tengo la satisfaccion de anunciarles que mi hija se encuentra restablecida de la terrible enfermedad que padecía, gracias al uso que ha hecho del Chocolate de Revalenta. Con efecto, la que antes no dormia, ni podia digerir, y estaba agobiada de insomnios, debilidad é irritacion nerviosa, tiene hoy un excelente apetito, hace bien la digestion, se encuentra curada de la afeccion nerviosa que padecía, duerme profundamente, está robusta, y por último, contenta y alegre como nunca. S. A. y S. S. Q. S. M. B.—H. de Montlouis.

En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 96 tazas, 170 rs.; de 376 tazas, 300 rs. ó sean dos cuartos taza. También en tabletas de 12 tazas, 12 rs.

DU BARRY Y C.º CALLE DE VALVERDE, MADRID.

AVISO IMPORTANTE

Como proteccion contra las falsificaciones venenosas de la verdadera Revalenta arábiga, la casa Barry Du Barry y C.º de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El público insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por la falsificacion.



OPRESIONES  
TOS, CATARROS

ASMAS

NEURALGIAS  
IRRITACION DE PIEL



ASPIRANDO el humo, este calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion, y favorece las funciones de los órganos respiratorios.—PARIS, J. ESPIC, calle de Amsterdam, 6

Exigir la siguiente Firma en cada Cigarrillo.

MEDICINAS GARANTIDAS POR LA PRACTICA  
INYECCION DE D. JUAN.

Tan prodigiosa es la eficacia de nuestra Inyeccion, que rogamos á los profesores la «ensayen» y «comparen» con tod otra, nacional ó extranjera, bien sean de las publicayas en los formularios europeos ó de las que con mucho bombo nos envian los franceses; tenemos al mas firme conviccion de que los ensayos nos darán el resultado que ha notado el público que de ella ha hecho uso, en toda clase de flujos, leucorreas, gonorreas, flores blancas, irritacion, estrechez, por antiguas, rebeldes é incurables que parezcan. Ocho reales frasco en todas las boticas. En Madrid, botica del autor, Hortaleza, núm. 9.

EL ROB DEL DOCTOR GREEN

Está reconocido por los médicos que lo administran y por la multitud de pacientes que le han sabido usar, como el verdadero, legitimo y pronto remedio contra los padecimientos venéreos, bien se manifiesten bajo la forma de dolores, mas ó menos pronunciados, continuos ó intermitentes, fijos ó variables, en las articulaciones ó en la parte interna de los huesos

en la cabeza ó en la vista, en la espalda ó en la rabadilla, ya se presenten en formas de úlceras ó llagas, escozor y picazon en la garganta y en los bronquios; Igual accion ejerce sobre los tumores é infarto de dicho origen sífilítico, así como muy especialmente en las tisis de los tubérculos del pulmon.

Su actividad y eficacia es mucho más rápida y benéfica que la de todos los compuestos que llevan nombres parecidos, ya sean del país ó del extranjero, con los cuales aconsejamos á los profesores que lo comparen y observen prácticamente, para cuyo uso lo cedemos gratuitamente.

Es tónico, aromático, sabor dulce, depurativo: vigoriza y regenera la sangre empobrecida por el contagio venéreo, bien sea adquirido ó heredado: no lleva mercurio, iodo ni arsénico, y lo pueden usar hasta los niños de dos años. Es más eficaz y seguro en los padecimientos antiguos. No exige privaciones y es sencilla su administracion.

Deposito central: Madrid, Botica del doctor Garcia, Hortaleza, 9, y en las primeras farmacias de provincias y Portugal. Precio 24 rs. botella. Tomando una docena se abona el 20 por 100. A los profesores rebaja especial.

REGENERADOR DE LOS NIÑOS.

Ningun medicamento merece con tanta justicia este nombre, como el Jarabe de rábano iodado reparado en nuestro país, cuya eficacia viene observándose diariamente en los niños, con especialidad cuando se manifiestan escrofulosos, raquiticos, deformes, de mal color, escuálidos, de vista apagada y triste, de carnes blandas, con erupciones, tumores é inapetentes. Deseamos que los médicos comparen la acalida y la «cantidad» del nuestro con el extranjero y los hechos decidiran. Precio. 10 y 15 rs. frasco, calle del Hortaleza, número 9, botica del doctor Garcia y principales farmacias de provincias. (Es la mejor época de usarle.)

Depósitos: Cadiz, Cordan y D. Francisco Marcos, botica de la Columna.—Málaga, Prólogo.—Marchena, D. Antonio Góngora.—Córdoba, Raja.—Sevilla, Mateos.—Badajoz, Jerónimo Orduña.—Caceres, Dr. Salas.

## INYECCION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Vendese en todas las farmacias del mundo (Exigir el metollo). 30 años de éxito.—Paris, BROU, inventeur boulevard Magenta, 438.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA,

PERIODICO ESCLUSIVO PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las esplicaciones mas detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura inas novelas, y articulos hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero. CADA AÑO REPORTE

2000 á 2500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—24 grandes patrones para cortes de vestidos tamaño natural.—Varias tapicerias en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen cuantas esplicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, y sobre sesenta tomos de novelas preciosas, instructivas y morales.

Para mas detalles se da el prospecto gratis en su administracion de Madrid, calle de Bailen, núm. 4, y libreria de D. C. Bailly Bailliere, plaza de Topete, núm. 8.

También se remite á provincias á quien lo solicite.

En Badajoz se suscribe en La Orient, plaza de la Constitucion, núm. 16.

## CAFES Y TES SUPERIORES.

DE LA

COMPANIA

Antigua es la nombradía de estos Cafés y que presentó en sus establecimientos los ab en esta capital.

Estos Cafés proporcionan al consumidor el aumento de fuerza y aroma que resultan emplean y del método especial de tostado que Un maestro muy inteligente en el ramo tie to la mejor garantía de escrupuloso esmerad de las clases, condicion esencialísima pa

A los que nunca hayan probado los Tes á que los comparen con otros cuales merecen estos productos la marcada preferen ahora los mismos consumidores, altamente se lo que hubiera podido hacerlo la Compania

Son cinco las clases de Café que se encuen cion del público en los establecimientos de rados de estaños para su mejor conservacion

Los Tes negros, verdes y mezclados, for hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINA: Depósito principal en Badajoz en el qu. Compania Colonial, D. Antonio Alvarez

### ENERGIZANTE DEL PERIÓDICO

HIPOFOSFITOS

DEL DR. CHURCHILL

JARABE DE HIPOFOSFITO DE SOSA  
JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL  
PILULAS DE HIPOFOSFITO DE QUININA

### ENERGIZANTE DEL PERIÓDICO

Flores blancas, leucorrea ó menstruacion difícil ó nada, coque de enfermedad de los huesos, Dispepsia, digestiones lentas ó difíciles, Inapetencia, etc.

JARABE DE HIPOFOSFITO DE HIERRO  
PILULAS DE HIPOFOSFITO DE MANGANESA

Al cabo de algunos dias se disminuye la tos, vuelve el apetito, cesan los sudores y el enfermo se siente una fuerza y un bienestar enteramente nuevos. A eso se añade, poco tiempo después, un cambio muy sensible en el aspecto del enfermo: las erupciones se regularizan, el sueño es tranquilo y reparador y se manifiestan todas las señas de una nutricion fácil y normal.

Se advierte á los enfermos que deben elegir los frascos cuadrados, con la firma del Doctor Churchill, y la marca de fábrica de M. SWANN, farmacéutico-químico de la Familia Real de España, 12, rue Cassin, París.—Precio, 4 francos

te es diferencia de la anterior, en que no reparte el figurin grande.

Esta empresa publica también un periódico muy útil para los sastres, con figurines de Paris y patrones cortados, el trimestre cuesta 18 rs. y 60 el año de suscripcion.

Se reciben suscripciones y hay prospectos y números de muestras en la redaccion de LA CRÓNICA, Calle de Arco Agüero núm. 19, piso bajo.

Los que quieran por sí la suscripcion pueden originar acompañando el importe de ellas al director de la Elegancia D. Francisco de Alvaro de San Sebastian.

DENTICION DE LOS NIÑOS.

El jarabe del Dr. Delabarre, caballero de la Legion de Honor, médico del Hospital de buerfanos de Paris, premiado con una medalla de oro, el único que ayuda la salida de los dientes á los niños y evita las convulsiones y demás accidentes que generalmente son sus causas, basta para esto con frotar las encías de los niños con este jarabe. Le recomendamos muy particularmente á todas las madres de familia.—Precio, 16 rs.

Venta por mayor en Madrid, agencia franco-española, Sordo, 31; por menor en Badajoz, D. J. Gimenez.